

The logo for COAG Canarias, featuring the letters 'COAG' in a bold, green, sans-serif font, with 'Canarias' written in a smaller, red, cursive font below it. A red, stylized graphic element resembling a flame or a brushstroke is positioned to the right of the text.

Canarias

NOTICIAS

Jueves, 28 de noviembre de 2024

Actualidad Agrícola y Ganadera en **Canarias**

“Los/as agricultores/as y ganaderos/as somos imprescindibles”

Canarias7

PORTADA

LA IX FERIA DEL AGUACATE DE MOGÁN PONDRÁ EN VENTA MÁS DE 4,5 TONELADAS DEL FRUTO

La plaza Pérez Galdós de Arguineguín acogerá este domingo, de 10.00 a 16.00 horas, este escaparate de productos de la tierra | La Aldea de San Nicolás es el municipio invitado

Arguineguín se prepara ya para la IX Feria del Aguacate de Mogán, que acogerá la plaza Pérez Galdós este domingo 1 de diciembre de 10.00 a 16.00 horas y en la que se pondrán a la venta más de 4.500 kilos de este producto, conocido por su excelente calidad como el 'oro verde'

The logo for COAG Canarias, featuring the letters 'COAG' in a bold, green, sans-serif font, with 'Canarias' written in a smaller, red, cursive font below it. A red, stylized graphic element resembling a flame or a brushstroke is positioned to the right of the text.

Las Palmas de Gran Canaria: C/. Miguel Sarmiento, 2 – 35004. Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634

La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470. Telf. 928 885 085 – Fax. 928 891 288

Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450. Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

Tenerife (Tegueste): Ctra. El Portezuelo-Las Toscas, 269. Telf. 922 299 655 – Fax. 922 242 060

moganero.



Quienes se acerquen a disfrutar de la jornada encontrarán otras variedades de frutas cultivadas en Mogán como mangos y naranjas, así como productos elaborados, artesanía y una zona gastronómica con música en directo. Por segundo año consecutivo se ha invitado a participar con un puesto a otro municipio. En esta ocasión es La Aldea de San Nicolás, que ofrecerá sus reconocidos tomates y productos elaborados con ellos.

La alcaldesa de Mogán, Onalia Bueno, y el concejal de Agricultura, Neftalí Sabina, presentaron este miércoles los pormenores de esta edición desde el Molino de Quemado o Molino de Viento, un Bien de Interés Cultural (BIC) situado en el Valle de Mogán en el que se encuentran parte de las hermosas fincas del municipio. «Pronto volverá a abrir sus puertas para que todos y todas podamos disfrutarlo», dijo Bueno, haciendo referencia a las actuaciones de musealización y restauración de su entorno que se han realizado.

La feria, destacó Bueno, es ante todo un escaparate para la promoción de los productos de la tierra que se cultivan en Mogán y la puesta en valor del trabajo que realizan los agricultores.

La feria contará con la participación de una quincena de agricultores en 10 puestos que traerán de 4.500 a 5.000 kilos de aguacate «de las distintas variedades, destacando la 'fuerte', 'Pinkerton' y las híbridas de raza guatecalteca», detalló el edil de Agricultura. Sobre el precio, aseguró que «siempre va a ser inferior a lo que podemos encontrar en las superficies comerciales» y que partirá de cuatro euros el kilo.

En Mogán se producen durante el año hasta 22 variedades de este fruto y su cultivo ocupa 40 hectáreas, lo que lo convierte en una de las principales producciones agrícolas junto al mango, que igualmente se encontrará en la feria, al igual que unos 2.000 kilos de naranjas. También habrá papayas, limas, limones, pitayas, carambolas y verduras cultivadas en el municipio.

En la carpa habrá otros siete puestos de productos elaborados como mermeladas, quesos, repostería, vino, aloe y miel. Y en la plaza se situarán 20 stands de artesanía y una zona de restauración con 10 expositores en los que el aguacate y los productos de kilómetro cero serán protagonistas. Igualmente, la oferta incluirá vinos de la isla, cerveza artesanal, helados, crepes y guarapo.

La música en vivo la pondrán la Parranda El Mejunje, Mariachi Peléon con Yamiley Cruz y el grupo La Tribu.

LA COCHINILLA AMENAZA LA PRODUCCIÓN DE AGUACATE EN LA PALMA

La plaga de la cochinilla ha mermado la producción de aguacate en La Palma. Los agricultores están preocupados por el futuro de este cultivo



La cochinilla está afectando a la producción de aguacate en La Palma. La proliferación de esta plaga amenaza el futuro de este cultivo. En los últimos años la superficie plantada de aguacates ha crecido en más de 1.000 hectáreas.

El insecto se coloca en los brotes más jóvenes, debilita la planta hasta provocar su muerte.

En Canarias ha aumentado la presencia de la cochinilla desde principios del siglo XXI. La cochinilla está muy extendida en Tenerife, La Gomera y La Palma. Su origen es neotropical y está muy extendida por América, Europa, Oceanía y África.

Productos fitosanitarios como el jabón potásico o la parafina ayudan a atajar su extensión, pero también, se suele cortar la parte dañada.

Enlace al video de la noticia: https://youtu.be/1zZxj_4OF54.



PORTADA

ASG URGE AL GOBIERNO A “APROBAR, DE UNA VEZ POR TODAS, LAS DIRECTRICES DE ORDENACIÓN DEL SUELO AGRARIO”

Demanda medidas para dinamizar estos entornos con el fin de garantizar los derechos, de quienes viven en ellos, a acceder a los mismos servicios que tienen el resto de los canarios y canarias



El portavoz adjunto de Agrupación Socialista Gomera, Jesús Ramos, considera “imprescindible que se abra un debate sobre cómo fomentar el desarrollo ordenado de las zonas rurales de Canarias” facilitando los usos complementarios y aprovechando las posibilidades que brinda el

turismo

El portavoz adjunto del Grupo Parlamentario Agrupación Socialista Gomera (ASG), Jesús Ramos, ha urgido este martes al Gobierno de Canarias a "aprobar, de una vez por todas, las directrices de ordenación del suelo agrario", cuya elaboración se inició en 2017, y, al mismo tiempo, "fomentar la creación de comunidades agrarias y promover el asociacionismo".

Jesús Ramos, que solicitó en nombre de ASG la comparecencia parlamentaria del consejero de Agricultura, Ganadería, Pesca y Soberanía Alimentaria, Narvay Quintero, para que informara sobre las medidas para impulsar el desarrollo de las zonas rurales en el conjunto de las ocho islas, consideró "imprescindible que se abra un debate sobre cómo fomentar el desarrollo ordenado de las zonas rurales de Canarias".

A su juicio, es necesario adoptar medidas para dinamizar estos entornos y así garantizar los derechos, de quienes viven en ellos, entre 200 a 300.000 personas, a acceder a los mismos servicios que tienen el resto de los canarios y canarias.

Reconoció que se trata de una labor transversal que implica a varias áreas del Gobierno canario, como pueden ser Política Territorial, Transición Ecológica, Sanidad, Educación y Turismo y Empleo. No obstante, pidió al titular de Agricultura, Ganadería, Pesca y Soberanía Alimentaria "no solo apoyo a los actuales productores, sino que permita el establecimiento de nuevas explotaciones ganaderas y agrícolas, para poder asegurar el relevo generacional".

“El sector agroganadero –dijo– tiene unos productores cada vez más envejecidos y los jóvenes que deciden emprender se encuentran con muchísimas dificultades, entre ellas la excesiva burocracia, que acaban desincentivándoles”.

Destacó que “ahora mismo, por desgracia, el sector primario tiene un peso reducido en nuestro PIB, el 1,8%, lo que nos aleja bastante de la ansiada soberanía alimentaria y de una mayor diversificación de la economía canaria”.

Jesús Ramos explicó que “si queremos potenciar las zonas rurales hay que referirse a los usos complementarios vinculados a este sector, la artesanía, los valores culturales, la gran potencialidad de sus pequeñas industrias agroalimentarias, por ejemplo, y también habilitar oficinas técnicas de asesoramiento, implementar políticas de vivienda, en especial para los jóvenes, y mejorar la atención social y sanitaria a su población demográficamente envejecida”.

En este contexto reiteró la solicitud de una segunda ambulancia medicalizada para La Gomera, para atender a sus núcleos rurales, así como el mantenimiento y dotación de las escuelas unitarias.

Durante su intervención abogó igualmente por aprovechar las posibilidades que ofrece el turismo para la dinamización de estas zonas, facilitando la implantación de hoteles y casas rurales.



PORTADA

LA “UBERIZACIÓN DEL OLIVAR ESPAÑOL” BORRA DEL MAPA AL 59% DE LAS EXPLOTACIONES

Los fondos de inversión especulativos han puesto el foco en el “oro líquido español” y acaparan ya las mejores fincas de regadío.



El estudio presentado hoy por COAG en Sevilla evidencia que este proceso pone contra las cuerdas a los olivareros profesionales, frena la incorporación de jóvenes e hipoteca el desarrollo del medio rural y la lucha contra el cambio climático.

“Si el nuevo modelo de oligopolios corporativos se impone en el sector, España camina hacia un olivar sin agricultores”, ha subrayado Juan Luis Ávila.

COAG reclama al Gobierno central y autonómico una apuesta firme y decidida por el modelo social y profesional de agricultura. “Proteger a los pequeños y medianos olivareros profesionales es sinónimo de



Las Palmas de Gran Canaria: C/. Miguel Sarmiento, 2 – 35004. Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470. Telf. 928 885 085 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450. Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790
Tenerife (Tegueste): Ctra. El Portezuelo-Las Toscas, 269. Telf. 922 299 655 – Fax. 922 242 060

soberanía alimentaria., desarrollo rural y biodiversidad”.

“Si el nuevo modelo de oligopolios corporativos se impone en el sector, España camina hacia un olivar sin agricultores”, así de tajante se ha mostrado Juan Luis Ávila., responsable del sector olivarero de COAG, durante la presentación de esta mañana en Sevilla del estudio, “La uberización del olivar español: zoom en Andalucía”.

COAG ha remarcado que, a nivel general, la compraventa de fincas rústicas ha experimentado un aumento significativo, con un incremento del 20% en comparación con 2019. Este auge está siendo liderado por grandes fondos de inversión especulativos, tanto nacionales como extranjeros, que buscan cultivos atractivos como los leñosos (caso de olivar) y súper-alimentos. En la actualidad, en la Península Ibérica más de 900 fondos poseen ya tierras valoradas en más de 100 mil millones de euros.

En el caso concreto del olivar, de forma especial en Andalucía, (con gran incidencia en las provincias de Sevilla, Córdoba y Cádiz), el proceso de uberización ha sido uno de los factores que ha influido en la reducción sustancial del número de explotaciones; en los últimos 20 años se han perdido el 59% de las mismas (de 602.250 en 1999 a 247.318 en 2020), mientras que la producción de aceite de oliva ha crecido un 65%. “Los fondos de inversión especulativos han puesto el foco en el “oro líquido español” y acaparan ya las mejores fincas de regadío. Este proceso está poniendo contra las cuerdas a los olivareros profesionales, frenando la incorporación de jóvenes e hipoteca el desarrollo del medio rural y la lucha contra el cambio climático.”, ha subrayado Juan Luis Ávila. En este

sentido, el responsable de olivar de COAG ha afirmado que “la brutal reconversión que ya se vislumbra amenaza con convertir a los profesionales autónomos e independientes en “asalariados” de las grandes corporaciones agroalimentarias, como ya está pasando en otras partes del mundo como Argentina o Brasil”.

Tal y como recoge el estudio, las explotaciones olivareras han tenido que optimizar sus recursos, adaptándose a las nuevas exigencias climáticas, y aquellas que cuentan con recursos hídricos han sido capaces de mejorar notablemente su productividad. La valoración de las tierras con permiso de uso del agua ha generado un interés económico, dando paso a un proceso de especulación que afecta principalmente a las pequeñas y medianas explotaciones, que carecen de recursos para competir con grandes inversores.

¿Quién invierte y quién saca rédito del olivar en España?

El grupo Atitlan fue uno de los pioneros en la inversión en el sector del olivar bajo la enseña Elaia. Desde el año 2007, esta entidad desarrolló una apuesta inversora en el sector agrario que se fue concretando en la explotación de más de 20.000 ha de cultivos en España, Portugal y Marruecos. Una parte de ellos, eran fincas de olivar que han sido vendidas en 2022 al grupo De Prado, generando un beneficio de más de 73 mill€.

El fondo de capital riesgo Beka & Bolschare Iberian Agribusiness comenzó su andadura en el sector en 2021 y está destinado a gestionar y desarrollar plantaciones agrícolas, principalmente olivar, aguacate y almendro. Cuenta con más de 1.500 ha plantaciones super-intensivas en

Portugal y Castilla la Mancha, algunas de ellas con certificación ecológica, y almazara propia.

En abril de 2022, la administradora de fondos SLM Partners, que opera a nivel mundial y gestiona más de 300.000 ha, compró 300 ha para la producción de almendra, pistacho y olivar en Murcia. La operación se realizó a través del fondo Silva Europe Fund, de 250 mill (Ver nota 2).

En 2023, Fiera Capital, fondo de inversión canadiense con más de 120.000 millones de dólares en activos bajo gestión, ha adquirido Innoliva, empresa que ya contaba con 8.000 ha de olivar en Extremadura y el Alentejo, 2.000 de ellas ecológicas.

Otras firmas de capital privado, como Miura Partners, han apostado por el sector en otros eslabones de la cadena del olivar. En 2023, alcanzaron un acuerdo de asociación con Cándido Miró, compañía líder en la producción de aceitunas de mesa y conocida comercialmente por su marca Serpis, y fundaron la enseña Olive&Co, una sociedad dedicada a consolidar el mercado de aceitunas, encurtidos y snacks saludables (Ver nota 2). Otro caso paradigmático en este ámbito es el de CVC, que en 2014 se convirtió en dueño de Deoleo, empresa propietaria de marcas como Carbonell, Koipe y Hojiblanca, y que aún continúa al frente de esta entidad, a pesar de los intentos de venta que ha realizado en los últimos años.

Pero no sólo fondos de inversión llegan al sector del olivar. Los grandes capitales también ponen el foco en el mismo y, en ocasiones, saltan a la palestra por presuntos daños ambientales en sus macro-explotaciones.

En octubre de 2023 la Fiscalía se querrelaba contra el extorero El Litri por extraer 2.000 millones de litros de agua de manera ilegal junto a Doñana para regar su finca de 360 ha de olivar (Ver nota 3). También en esas fechas, la Fiscalía denunciaba a una empresa de la Casa de Alba por un posible delito contra el medio ambiente relacionado con la detracción ilegal de aguas en Doñana para el riego de 200 ha de cítricos y olivar superintensivo (Ver nota 4).

“Sin políticas claras que se opongan a la mercantilización del agua y aboguen por la defensa de su carácter público y su reparto social justo, que garantice la viabilidad de las pequeñas y medianas explotaciones agrarias se está manteniendo la puerta abierta a la uberización de la agricultura”, se apunta en el estudio de COAG, a lo que ha apostillado Juan Luis Ávila. “Queremos que el valor añadido de nuestros olivares revierta en el desarrollo económico, social y medioambiental de nuestros pueblos no que sirva para revalorizar los fondos de pensiones de la policía montada del Canadá o de jubilados ricos californianos”.

En este sentido, desde esta organización se reclama al Gobierno central y autonómicos una apuesta firme y decidida por el modelo social y profesional de agricultura. “Proteger a los pequeños y medianos olivareros profesionales es sinónimo de soberanía alimentaria, desarrollo rural y biodiversidad”.

El secretario general de COAG Andalucía, Miguel López, ha asegurado durante su intervención en la presentación del informe que: “El modelo está en riesgo, necesitamos un mercado ordenado, necesitamos trabajar a unos precios creíbles. A la gente tenemos que explicarles las cosas,

como son”.

(El aceite) “Es un producto que para Andalucía es estratégico, tiene que ser una cuestión de Estado, estamos hablando de más de 200.000 explotaciones, 1.600.000 hectáreas, 19 millones de jornales, es una barbaridad, mucho territorio, mucha distribución de la riqueza, mucha fijación de la población, necesitamos este sector como un sector estratégico y hay que defenderlo a muerte. Y esto no se lo pueden quedar los fondos de inversión”.

“Yo no quiero empresas que vengan con 8 o 10.000 hectáreas que vengan para llevarse el valor añadido, los beneficios de Andalucía, en definitiva, sin generar empleo y para ganar mucho dinero. Esto se tiene que acabar. Y tal vez por este sector haya que empezar porque no faltan olivos en las ocho provincias por tanto es importante unir a Andalucía entorno a esto”.

Por su parte, Consolación Vera, vice consejera de Agricultura, Pesca, Agua y Desarrollo Rural de la Junta de Andalucía, ha aportado datos como que: “Somos la comunidad autónoma con menos problemas de despoblación en nuestras zonas rurales” precisamente por el olivar. De hecho, “solo hay 26 pueblos en Andalucía que no tienen olivar o donde el olivar es residual. En más de 300 es su principal actividad económica”.

Y ha señalado que desde la Consejería de Agricultura se está ultimando el diseño de la primera estrategia para el olivar en Andalucía, porque “tenemos que anticiparnos a los problemas”, “si somos los primeros produciendo aceite nos tiene que preocupar seguir siéndolo y seguir

siendo un cultivo que fije la población al territorio, y seguir manteniendo esa posición y ese peso”.

Notas:

- 1) <https://revistas.economista.es/agro/2023/enero/las-diez-grandes-compraventas-de-suelo-rustico-de-2022-JF13077439>
- 2) <https://www.oleorevista.com/texto-diario/mostrar/4942542/olive-co-nueva-sociedad-candido-miro-miura-partners-liderar-mercado-internacional>
- 3) <https://elpais.com/espana/2023-10-20/la-fiscalia-se-querella-contra-el-extorero-el-litri-por-extraer-2000-millones-de-litros-de-agua-de-manera-ilegal-junto-a-donana.html>
- 4) https://www.eldiario.es/sevilla/fiscalia-denuncai-eugenia-martinez-irujo-ocho-pozos-supuestamente-clandestinos-restarian-agua-donana_1_10627698.html

Enlace para descarga del estudio: <https://coag.org/download-doc/479978>

Enlace de las fotos y video de la noticia:
<https://drive.google.com/drive/folders/1KVHUnkR6yrvH1ms8u193I0yqdWjpmkWD>

GOBIERNO DE CANARIAS

3955 EXTRACTO de la Orden de 18 de noviembre de 2024, por la que se incrementan los créditos asignados al procedimiento de selección 2024 para las subvenciones destinadas a inversiones en modernización y/o mejora de explotaciones agrarias, en el ámbito de la agricultura, del Plan Estratégico de la Política Agrícola Común (PEPAC) 2023-2027, previstas en la Orden de 5 de febrero de 2024, convocadas por Orden de 11 de abril de 2024.

<https://www.gobiernodecanarias.org/boc/2024/238/3955.html>

Resolución Dirección General de Agricultura que designa Comité de valoración de solicitudes de subvenciones destinadas a inversiones en transformación, Comercialización y/o desarrollo de productos agroalimentarios dentro del PEPAC 2023_2027

<https://sede.gobiernodecanarias.org/sede/anuncios/31bcfbcd-825c-464d-b96b-d30858afbe23>

BOLETÍN OFICIAL DEL ESTADO

Anuncio de licitación de: Junta de Contratación del Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación. Objeto: Servicio de mudanzas y transporte de materiales y documentación a nivel

nacional en dependencias del Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación y entre este y otros centros. Expediente: 20240000270S.

https://www.boe.es/diario_boe/txt.php?id=BOE-B-2024-43561

